
RÉSUMÉ 

 

 

La thématique placée au centre de cette dissertation doctorale pourrait se résumer à cette 

question : comment les premiers imprimeurs se sont intégrés au tissu socio-économique des 

Pays-Bas méridionaux et de la principauté de Liège aux tournants des XV
e
 et XVI

e
 siècles ? 

Cette étude a été structurée autour de trois axes. La vétusté des synthèses sur le sujet et 

l’évolution constante de la recherche ont rapidement imposé la nécessité de réécrire en 

premier lieu un historique détaillé, ville par ville, de l’introduction de l’art typographique et 

de son évolution jusqu’en 1520. Les regards se sont ensuite portés sur le métier d’imprimeur 

avec des questionnements centrés sur le statut juridique et l’organisation de cette profession, 

sur le fonctionnement interne d’une imprimerie ainsi que sur la commercialisation des livres 

et le profil de la clientèle. Les résultats de la dernière partie sont le fruit d’une investigation 

dans la composition de la communauté typographique et d’une tentative de décorticage des 

trames réticulaires nouées avec les autres acteurs de la société urbaine. 

 

 

 

 

 

The central topic of this doctoral thesis can be summarized in one question : how did the first 

printers integrate themselves into the socio-economic fabric of the Southern Low Countries 

and principality of Liège at the transition from the 15
th

 to the 16
th

 century ? This study is 

structured around three axes. The outdated nature of syntheses on this subject and the constant 

evolution in the field of historical research very quickly imposed on us the necessity of 

writing a new detailed history of the introduction of printing from its first appearance till 

1520, town by town. Then, we focused our attention on the profession of printer with 

questions concerning its legal status and its organization, the internal functioning of a 

workshop, the commercialization of books and the profile of the customers. The results 

explored in the last part derive from an investigation of the composition of the community of 

typographers and a study of the networks they built with other actors in urban society. 
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